



# TE VEA HEPETOMA a ia mana te nunaa

31 no atete - 6 no tetepa

N° 28

## FLOSSE EI HAU

I teie mahana aita roa oe, e au ra i te mau parau a Dijoud, i te mea ê tei te pae o Francis mâ oia. Ananahi, orua o Dijoud ia i mua i te aro o te nunaa maiti. Te titaura oe i te hoê maitiraa ui ui manao no te aha ? No te haa-aoaoa i te nunaa maiti. Te mau peu o ta Francis i rave na i na matahiti i mairi iho nei, o ta oe ia e rave ra i teie mahana.

Auae aita to oe e fetià hanahana, a riro atoà oe i te faa-hoi i te fetià. I te mea ê te hinaaro ra oe i te tiàraa peretiteni apooraa hau aita'tu ia e raveà haa-maiti outou ia Giscard i teie maitiraa i mua nei.

Francis-Flosse-Juventin-Dijoud-Giscard, hoê ae ta outou titeti.

## RURURAA FEIA FAAAPU, RAVAAI I RURUTU

Ua ruru, ua aparau, ua hohora i te mau manao. Mai te mea ra, ua faa-tu ati maitehia te rururaa e te taeraa mai o te pahì ra o Tuhaa pae II.

Ua tere atu to te mau tuhaa atoà o te mau motu o Porinetia nei i Rurutu no te tuatapapa no te hohora atu i mua i te mau tià mana i tae atu i te rururaa.

E titauraa ta te mau feia o te fenua, e titauraa atoà hoi ta te mau tià mana. Te titau ra te feia o te fenua i te tauturu, te hea huru tauturu : tauturu moni anei ? tauturu moihaa ? tauturu ite anei ?

Te titauraa a te mau tià mana, mea ohie roa ia, te titauraa o te nunaa, ei faa-hoonaraa ia, oia ia te tiaturiraa na roto i teie maitiraa i teie matahiti i mua nei. Inaha ua tae mai te pahì, teie maitiraa i mua nei, a tiaturi mai.

Te rururaa i Rurutu, te pahì, e moihaa poritita na te mau tià o te faa-tereraa i teie mahana.

## TE PAHI EI TAVINI IA I TE NUNAA

I teie hepetoma i mairi iho nei, ua tapae mai te pahi ra o TUHAA PAE II. E pahi o te rave i te reni o te pae tuhaa pae má. E pahi faahiahia mau, e pahi faito tano roa no taua mau tuhaa fenua ra, e pahi o tei faa-nahohia te mau faa-toetoeraa, ei raveà no tapeà maitairaa i te mau hotu fenua no taua mau pae ra.

E ohipa faufaa roa, e moihaa faufaa roa te pahi no te nunaa o te mau motu, no te faa-hotu i te mau motu, eiaha ra ei moihaa no te haa-veve i te nunaa o taua mau motu ra.

Ia haa-mauhia te pahi no te tapihooraa tauihaa noa, o te ravehia e te vetahi mau ona no te haaveve i te taata rii, e riro ia ei fifi hau atu â. Ia rave ra te faa-tereraa fenua i te pahi, fatuhia e ana no te haa-faufaa i te mau motu i nia i te mau reni rarahi, Papeete-Tupuai, Papeete-Raiatea, Papeete-Enata, Papeete Tuamotu hitiâ-o-te-râ, Papeete-Tuamotu ropu, Papeete-Tuamotu to oâ o-te-râ.

I muri ae i teie mau pû, na te mau pahi i te faito huru iti ae e rave i te reni o te mau motu fatata mai i taua mau pû ra.

Ia faa-tupu atoà te faa-tereraa fenua i te mau pû (coopérative) faa-hoturaa fenua, no te puturaa i te faufaa hotu fenua, e no te haa-parareraa i te mau maa e te mau tauihaa e poroihia mai e te taata o taua mau pû ra (coopérative) i te hoe faito moni e au.

I teie mahana te rave nei te pahi i te ohipa tapihooraa tauihaa ei imiraa api na te mau fatu pahi, te mau ona pahi. Teie huru ohipa aita roa ia e tià ia parau ê te tavini ra te fatu pahi i te taata, ua faa-riro i te pahi ei moihaa haa-viraa i te nunaa o te mau motu.

I roto i te faa-tereraa tiama hau manahune

1. Te faa-tereraa o te fenua te fatu i te pahi i nia i te mau reni rarahi.
2. Aita e tapihooraa tauihaa ta te pahi.
3. Ia haa-mauhia te mau taatiraa feia faa-hotu fenua e **MOGNA**
4. Ia faa-naho taua mau taatiraa ra i te poroiraa i te mau tauihaa o ta'na e hinaaro ra, e ia hoo atu i ta'na hotu na roto atu i te taatiraa.
5. Te pahi e moihaa ia no te tavini i taua taatiraa ra.

I nia i te tuhaa moni 2 miria i haa-mauhia no te haa-mau i te purumu na te aivi (route des collines), ua nehenehe roa i te faa-tereraa fenua i te hoo mai e 5 pahi mai ia Tuhaa pae, no te mau reni pahi o te mau tuhaa atoà.

Mai te matahiti 1976 e tae mai i teie mahana te ite ra ia tatou ua raa-hia 5 matahiti taupupuraa, 5 matahiti ereraa i te hotu fenua no roto mai i te mau motu.

Te pahi o te moihaa hoê roa no te nunaa o te mau motu.



# TE VEA HEPETOMA a ia mana te nunaa

31 août - 6 septembre

N° 28

CINQ TUHAA PAE !

Ok ! Ca va ! C'est bien ! C'est merveilleux, la presse, la radio, la télévision, à nouveau la presse, encore la télé... on va finir par la connaître le TUHAA PAE II.

Regardez bien Australiens ! Voici votre nouveau bateau, un bateau rien que pour vous ! C'est grâce à la majorité que vous l'avez ! Vous avez vu Francis dessus, et le monoi de Laïza... et puis pensez aussi à votre metua local Pierre HUNTER, c'est aussi grâce à lui... pensez à lui en 82 pour lui renouveler son siège de conseiller... Et puis c'est aussi grâce à la France car pour l'instant c'est la France qui a payé le bateau sur emprunts, avec en plus quelques petites subventions pour faire plaisir à Francis ma .. et pour que les Australiens pensent à Giscard en 1981.

Mais enfin l'essentiel est qu'il soit là le TUHAA PAE, bateau territorial pour la desserte des Australes... Mais le seul regret que l'on puisse formuler est le suivant : Et les Iles sous le l'ent ? et les Tuamotu ? et les Marquises ? Ne méritent-elles pas aussi des liaisons assurées par des bateaux de cette qualité ?

Et la desserte des archipels n'est-elle pas une nécessité économique première pour le Territoire lorsqu'on parle de développement des archipels ? Alors ce n'est pas un TUHAA PAE II qu'il faut mais 5 TUHAA PAE II... alors que l'on dépense des centaines de millions de FCP à des investissements dont l'utilité n'est pas évidente. Avec les 2 milliards de la route des collines combien de TUHAA PAE II aurait-on pu acheter ?

VIVE LE COMMERCE !

Le coup du TOSA, on pourrait même dire le coût du TOSA, certains trouvent cela gros ! Acheté en 1968 12 millions, revendu en 1980 50 millions soit 3 fois son prix après 12 années d'usage cela paraît un peu fort, même en tenant compte de l'inflation... Il y en a qui ont dû se sucrer au passage... les intermédiaires ces gens qui soit-disant sont les moteurs de l'Economie Polynésienne !

Les mêmes qui achètent le tui de poisson 120 F à Kaukura et qui revendent le même tui, rétréci au cours du voyage Kaukura-Papeete à 900 F sur le marché soit 6,5 fois le prix payé au pêcheur,...

## ET VIVE LES PECHEURS !

Comme on les aime bien, les pêcheurs polynésiens. On est venu de loin leur baiser les pieds, le Haut-Commissaire, Francis, Maco, Gaston Flosse aussi était venu avec son ami Teheiyura et Lucky Luke et mea, et mea venus leur passer la main dans le dos car les élections approchent...

Et puis on les gâte ces pêcheurs... souvenez-vous de la dernière opération électorale des sociétés de caution mutuelle mise en place en toute hâte pour que n'importe qui puisse emprunter n'importe quelle somme pour faire n'importe quoi... Un moteur de 115 CV sur une pirogue à balancier, moteur qui ne sera pas payé, les comptes des sociétés sont actuellement bloqués, le plafond des emprunts crevé et personne ne veut rembourser...

C'est pas grave, la France paiera... on signera une convention... ça passera dans la charrette des profits et pertes de 1981, avant l'élection...

Elle est belle la politique actuelle en matière de pêche... Après le fiasco de FAKARAVA et de Penn Stuart, après le naufrage des sociétés de caution mutuelle à vocation électorale, après la faillite de la SCEP, les Coréens continuent d'écumer pour une bouchée de pain -décidée par le Gouvernement Français- nos eaux patrimoniales, et le tui de poisson payé 120 F au pêcheur de Kaukura est revendu 900 F quelques heures plus tard au marché après avoir été divisé en deux...

Après avoir sabordé le service de la Pêche (service territorial) au profit du CNEOX (organisme de recherches spéculatives), dépendant de l'Etat et dont le service de la Pêche ne constitue plus qu'un appendice dérisoire, on veut essayer de nous faire croire qu'il existe une politique de la Pêche ! Quelle sinistre plaisanterie !

## MIEUX QUE LA FRANCE !

Dans "Les Nouvelles" du samedi 23 août est paru un article très intéressant de JC. Guillebaud journaliste au journal "Le Monde" sur HAWAII 52° état des USA. Ce que l'on apprend dans ce petit chef d'oeuvre journalistique c'est que pour une population de 900 000 habitants, Hawaii reçoit chaque année trois millions et demi de touristes soit 20 000 passagers par jours à l'aéroport. Quel succès, quelle gloire, à en faire baver d'envie nos capitalistes du tourisme !

Imaginons la Polynésie avec 550 000 touristes par an... arrivant à la cadence de 15 jumbo jets par jour... nos hôteliers trépignent déjà d'excitation ! Quelle aubaine ! Sur ce tableau la France est largement enfoncée... Incapable de promouvoir l'industrie hôtelière. La seule chose qu'elle sait faire c'est subventionner... Bien sûr tout ce fric revient dans les mêmes poches mais les circuits économiques sont plus longs et l'argent circule plus lentement.

A Hawaii tout s'achète, tout se vend : des huitres perlières en boîtes de conserves, des promenades en pirogue double "air conditionated", des spectacles de strip-tease masculins polynésiens pour américaines sur le retour d'âge... Quelle merveilleuse machine à consommer. Enfoncée la France !

Et les Polynésiens dans tout cela demanderez-vous ? Les autochtones, les légitimes propriétaires de l'archipel ? Et bien ils ne représentent plus que 1 % de la population totale aux dernières statistiques, c'est à peine s'ils existent encore, ils auront bientôt complètement disparu, statistiquement, économiquement, culturellement, légalement, comme de vulgaires indiens apaches... Ils sont forts ces Américains ! Et vive l'Amérique ! Vive l'argent ! Vive les capitalistes !